

La mencionó como posible ministra de Hacienda

¿Quién sería la zar económica de Jara?

Paula Benavides, su favorita

Por sus funciones en el CFA, no podría entrar ahora al comando, donde Jara busca un nuevo jefe económico que será del SD, para aplacar ese flanco.

Alex von Baer y Jéssica Henríquez

El trámite de la reforma de pensiones, el sábado 25 de enero en la comisión de Hacienda del Senado, estaba difícil. El presidente de la instancia Felipe Kast (Evópoli) ponía múltiples objeciones, que amenazaban el plazo fatal de sacar el proyecto en enero, y a la sesión llegó, pese a ser fin de semana y no tener ninguna obligación de reunir apoyos políticos, la economista y ahora miembro del Consejo Fiscal Autónomo Paula Benavides, a ayudar.

El gesto fue apreciado por la entonces ministra y hoy candidata oficialista Jeanette Jara (PC) —cuentan sus cercanos— y cobra vigencia hoy, cuando la abanderada está en una cruzada por mostrar nombres potentes que le den espaldas a su equipo económico. Fue para esa área donde solicitó con más ahínco nombres a los presidentes de partido en la reunión del martes, consciente de que es su principal flanco tras las críticas que despertó su plan de crecimiento económico guiado por la demanda interna, calificado de “kirchnerista” y antiempleo.

Así, algo que ya tiene claro Jara es que el nuevo encargado económico —cargo que hasta ahora ejercía Fernando Carmona del PC— será del Socialismo Democrático (SD), según confirman 2 cercanos. Ello, precisan, para dar “señales de credibilidad” a los mercados y de amplitud a las otras fuerzas políticas.

Ahora, con Jara subiendo en las encuestas, las reflexiones en su círculo están pasando por cómo dar señales de que la “economía no se caerá” en un gobierno comunista, evitar todo mensaje “que infunda temor” y at-

rrizar sus promesas de campaña. Por ejemplo, que el sueldo vital de \$750 mil requiere primero reformas que permitan a pymes participar más en el mercado, para que puedan soportar el alza.

Cambiar al encargado económico se trata de un paso que emula lo que hizo Boric cuando, para paliar las dudas con el manejo del FA, incluyó en segunda vuelta a Andrea Repetto, Ricardo French-Davies y Roberto Zahler en su equipo económico, y luego fichó a Mario Marcel como ministro de Hacienda. Pero además de la

natural renovación en la nueva etapa, en el círculo de Jara advierten algunos roces con el rol de Carmona, cuyo trabajo programático provenía de la propuesta que encargó el PC.

De todos modos, aunque Benavides esté en el radar de Jara, no es para la etapa de campaña, sino que para un hipotético ministerio de Hacienda si gana, según confeso al DF en mayo. “Hay varios nombres que me gustan. Paula Benavides. Me gusta mucho además Javiera Petersen (subsecretaria de Economía) y Heidi Berner (subsecretaria de Hacienda). A las 3 las encuentro buenísimas”, dijo.

Eso sí, desde el mismo entorno de Jara advierten que aunque tiene muy bien conceptualizada a Petersen —forma parte de un grupo de economistas jóvenes PC que ella escucha—, es más complejo que entre en carrera dadas las señales hacia fuera del partido que busca dar (hoy se confirmó que suspenderá su militancia). Y Benavides no entraría en la campaña sino solo en un gobierno, pues fue nombrada recién en junio en el CFA.

Diferencias “de frente”

Magíster en Economía Aplicada UC, Benavides hizo carrera desde 1998 hasta 2018 en el ministerio de Hacienda, y en organismos públicos consultivos: además del CFA, integra el Consejo Consultivo Previsional, y formó parte de mesas técnicas del Senado en pensiones y salud. En Hacienda, en 2001 participó del equipo que elaboró la regla fiscal, junto a Marcel y Rodrigo Valdés, uno de los economistas a los que se le considera cercana, junto a Andrea Repetto.

En pensiones, la economista participó de equipos técnicos de la reforma de Bachelet I; y en el segundo gobierno de la exmandataria fue secretaria técnica de la reforma que intentó Valdés. Entonces conoció a Jara, quien era subsecretaria de Previsión Social.

Y se toparon luego en la mesa técnica que armó el Senado con el Gobierno para la reforma de Boric.

Entró en representación del senador PPD Ricardo Lagos Weber, pero ayudó también a alinear al PS y otros.

Aunque los expertos no se reunían con los ministros —el interlocutor directo con Jara era el asesor del Gobierno, Cristóbal Huneeus—, la ministra preguntaba mucho por la opinión de Be-

navides, y a ratos se comunicaba directo con ella.

A Benavides le sorprendió la mención de Jara, cuentan quienes conocieron su reacción. Pero cercanos a la candidata indican que la mencionó porque la considera “seria, con habilidades técnicas”, y sobre todo porque valora que le sea transparente de frente sus diferencias.

En el PC entienden que un aterrizaje de Benavides implicaría resolver diferencias —en el oficialismo le atribuyen posturas moderadas, que podrían generar diferencias con ideas de Jara que han sido criticadas, como el sueldo vital de \$750 mil, o el impuesto a los súper ricos—, aunque compartiría con la abanderada principios como no desatender urgencias sociales y la responsabilidad fiscal.

Heidi Berner, otra opción

Economista U. de Chile y magíster en Administración Pública de Harvard, Berner es una reconocida cercana a Marcel desde los 2000 como su asesora en Dipres, al punto que sonaba como su reemplazo en Hacienda si Tohá ganaba la primaria.

Con Jara, se conocieron también en Bachelet 2, cuando Berner era subsecretaria de Evaluación Social, y la hoy candidata era jefa de gabinete de Marcos Barraza, entonces ministro de Desarrollo Social. Les tocó trabajar para impulsar el Registro Social de Hogares que Berner diseñó, donde Jara hacía el control de gestión.

En su búsqueda final —de llegar a La Moneda—, para Jara es relevante conseguir “esa mezcla de tecnocracia y política que consiguió Marcel”, aseguran en su entorno. Por ese criterio, las mismas fuentes explican que quien corre con ventaja es Benavides, pues la candidata la ha visto operar en negociaciones en el Congreso. “Vuela más”, explican, en alusión a que la han visto desenvolviéndose con autonomía.

Más allá de quién corra con ventaja para el hipotético juego de quién sería su ministra de Hacienda, desde el SD refuerzan el viraje hacia ese mundo que debiese adoptar Jara.

“La gente más preparada en temas económicos estaba con Tohá, es del SD. Saben de equilibrio macroeconómico, estructura productiva para crecer en sectores nuevos, problemas internacionales”, explica el exministro PPD Sergio Bitar, apuntando a que “hay una experiencia que hace más fácil los acuerdos programáticos” producto de que Jara posee una “moderación en el espacio del cual viene (el PC), tiene sentido común, el ejemplo es pensiones”.

El economista y expresidente del PS Gonzalo Martner añade: “Ella va a abrirse al SD, FA. Es un asunto de poner a funcionar la coalición”.

La gente más preparada en temas económicos es del SD. Saben de equilibrio macroeconómico”.

Sergio Bitar,
Exministro PPD



Paula Benavides, economista y miembro del Consejo Fiscal Autónomo